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里皮的国足“换代”只是开了个头
东亚杯首场对阵韩国前一天的训

练快结束时， 里皮在场边宣布了比赛

的首发阵容， 韦世豪听到了自己的名

字， “说实话， 并没有太多意外， 心

情也很平静， 毕竟觉得自己应该能够

得到这样的机会。”
宣布第二场对阵日本的首发名单

时 ， 韦世豪又 一 次 听 到 了 自 己 的 名

字， 他心中或多或少有些窃喜， 毕竟

这是里皮对自 己 表 现 的 肯 定 。 第 三

场， 韦世豪依然成为首发边锋， 那时

他心中的感觉可谓五味杂陈。 “虽说

平时一直都有些交流， 也知道里皮主

教练比较认可我， 但真没想到三场比

赛都让我首发。” 韦世豪说， “当然

会高兴， 但这更让我产生了一种责任

感， 主教练这么信任你， 你上去不拼

怎么说得过去。”
韦世豪用三场两球的成绩回报了

里皮的信任， 也成为了本届东亚杯上

国足最引人关注的一名年轻球员。 给

主力放假， 让更多新人表现， 这就是

里皮对于本次比赛的态度。 从目前来

看 ， 他的计划 正 在 按 照 原 定 轨 道 前

行， 韦世豪、 刘奕鸣、 何超等球员已

经初步通过了考验， 在比赛中展现了

自己的能力和天赋， 也帮助国家队完

成了两场平局 ， 但 要 说 到 “更 新 换

代”， 这还只是刚刚开始。

前中后三线各有出挑新人

这次东亚杯里皮一共带来了六名

U22 球员， 总共有 13 人次获得首发

机会， 韦世豪并非获得出场时间最多

的那一位， 来自天津权健的中卫刘奕

鸣同样三场比赛全部首发， 而且打满

了 270 分钟的比赛。
“集训初期完全没想到能获得这

么多机会， 更别说打满所有比赛了，
能够给像我这样的球员这么多机会，
真是挺不容易的。” 刘奕鸣坦言， 自

己通过比赛学到的东西非常多， “一
开始在对抗方面的确比较吃力， 东亚

杯的比赛强度和速度都非常快， 虽然

中超比赛的时候对手实力也很强， 但

在比赛氛围和受关注度方面和国家队

真的完全不是一码事。 我特别感谢里

皮主教练 ， 他 从 一 开 始 就 给 我 们 支

持， 而且在场上对于我们职责的部署

也非常明确， 碰到各种情况时自己清

楚该做些什么。 通过这三场比赛， 我

收获了很多经验。”
本次比赛， 中国队丢了五个球，

这其中难免有后防线尤其是中后卫的

责任， 对此刘奕鸣认为： “现在国家

队使用的阵型主要是 433 和 343， 对

日本和朝鲜都是打的 343。 说实话 ，
三中卫是我完全没有接触过的阵型，
所以的确有点不太适应。 但至少现在

尝试过了， 了解到了国家队的一些要

求。 如果将来还能有机会的话， 相信

能做得更好一些， 特别是在组织进攻

方面。” 对于刘奕鸣、 高准翼和贺惯

这三名年轻中后卫来说， 风格转换所

带来的不适应是难免的， 谁能在比赛

中体现出临危不乱的气质， 或许才是

里皮更为看重的内容。
与锋线和防线相比， 更让里皮担

心的其实是目前国足的中场。 核心郑

智虽然如今依然保持着非常高的竞技

水准， 但 38 岁 “高龄” 的他退出国

足舞台也就是这两年的事， 里皮之所

以将长春亚泰 的 后 腰 何 超 带 来 东 亚

杯 ， 就是希望看 看 他 究 竟 能 表 现 如

何。 在本届东亚杯上， 何超打满了对

阵韩国和日本 的 比 赛 ， 表 现 同 样 出

色 。 相比于防守 能 力 更 突 出 的 赵 宇

豪， 何超在攻防转换时所体现出的能

力才是里皮最想要的特质。 “第一场

比赛前好多队员刚刚休息了一个月，
所以感觉上可能差一点， 但第二场比

赛就好多了。 其实我自己在比赛中想得

很简单， 就是在球场上按照教练的要求

好好踢，多跑动多拼抢，把平时训练中的

内容打出来。”而当谈及自己可能替代的

对象郑智时， 何超连连摆手，“我和智哥

的差距很大，根本没有可比性，只能说自

己尽力向着那个方向努力吧。 ”
韦世豪、 何超、 刘奕鸣， 他们三人

总共占据了八次首发， 成为了里皮在东

亚杯上的最大收获， 也正是因为他们在

比赛中的表现， 让里皮对尽快完成国足

“更新换代” 多了一分底气。

培养新人需要一个过程

这支国足目 前 的 默 契 程 度 究 竟 如

何， 从一个细节便能看出： 末战对阵朝

鲜第 22 分钟， 中国队在中场形成断球，

赵旭日顺势往斜前方给出一脚地滚球发

动反击， 球的滚动线路上有韦世豪、 傅

欢、 于大宝和赵宇豪四名球员， 但他们

偏偏集体眼睁睁地看着皮球在自己身边

滚出了边线。
韦世豪说， 虽然所有队员在球场上

都很拼， 但相互之间的陌生导致很多配

合不能顺畅完成， “毕竟大家平时在俱

乐部里的战术都不一样， 所以临时凑到

一块肯定没法很快形成默契。” 何超也

表示， 因为相互之间的陌生感， 导致国

家队在比赛中出现了比较高的失误率，
“这么多人第一次聚集在一起比赛， 肯

定会发生这样的情况， 但我认为球队的

表现一场比一场好。”
有一个数据值得一提。 本届东亚杯

比赛， 国足的五个丢球中有三个出现在

比赛 80 分钟之后， 其中对阵日本的两

个丢球分别是第 84 分钟和第 88 分钟，
对阵朝鲜则是第 81 分钟失球， 这同样

体现出了这支临时 “凑起来” 的球队的

不稳定和不默契。 比如刘奕鸣和高准翼

这对新人中卫组合， 他们之间形成默契

起码需要十场左右的高水平比赛， 而在

此之前， 一次小小的交流不顺畅就有可

能被对手钻了空子导致丢球。
与参加本次比赛的 U23 球员相比，

原本国足阵中的替补和边缘球员在东亚

杯上的表现无疑更加突出。 肖智在前场

的跑动牵扯、 张文钊在边路的过人突破

以及郑铮在防线上卡位和补防， 都表现

出了比较高的水准， 这显然得益于他们

此前多次参加国足集训， 已经对里皮的

战术思想有了更为准确的理解。

在世预赛十二强赛过去之后， 国足

的更新换代才刚刚开始。 虽然里皮此次

比赛给了如此多年轻人机会， 但在可预

见的未来， 他们依然无法在球队内完成

直接上位。当然，我们不能排除有类似于

韦世豪这样的高天赋球员很快能成为国

足某些场次的首发主力 ， 但绝 大 部 分

U23 球员必然将会经历从国足边缘到替

补再到主力的漫长道路， 就连里皮自己

也坦言， 最近一两年自己的任务只是帮

助七到八名球员进入国家队阵容。 一年

多之后，国足将迎来 2019 年亚洲杯这项

重要比赛， 如果届时能有两名左右相对

十二强赛时的新面孔在国足常规首发阵

容里成功立足， 那就已是很了不起的成

就了。
（本报东京 12 月 17 日专电）

尊重的力量

东京英育小学位于台东区， 距离记

者此次东亚杯采访所住的酒店 并 不 太

远。 每天下午阳光最好的时候， 都会有

老师带着几十位学生在学校的操场上踢

足球。 中国的校园足球也正如火如荼地

开展着， 看到孩子们在操场上踢球已不

是什么稀罕事， 但在日本， 记者却看到

了一些不同的部分。
这批日本孩子在踢球前都换好了印

有号码的正规比赛服， 短袖、 短裤； 赛

后没人作鸟兽散直接散场， 大家先向对

手致意， 再向老师致意； 回教室前， 他

们会排成一队前往场边穿衣服， 而那里

的衣服和水壶排列得整整齐齐。 从孩子

们并不出色的足球技术来看， 这只是一

群普通学生在上体育课而非进行专业训

练， 但从赛前赛后的这些细节， 不难读

出 “尊重” 两个字。 是的， 虽然他们中

很可能将来不会有任何一个人以足球为

生， 但从刚接触足球起， 他们就学会了

尊重这项运动。
想起前日本队主帅特鲁西埃多年前

来中国执教后的一番抱怨： 为什么中国

球员在训练开始前能那么随意地将大衣

外套扔在地上， 而不是整整齐齐叠好放

好？ 现在看来， 抱怨的来由很可能是他

在日本执教时就已经习惯了日本球员从

小就做到的细节。 日本 J 联赛球队川崎

前锋前主帅 、 如今华夏幸福 U18 梯队

主教练高畠勉也曾表示： “日本足球青

训强调的绝不仅仅只是踢好球， 而一直

强调场外与场内表现时刻相连， 我们会

把足球培训当成教育青少年成长的一个

手段。 足球能够让孩子变为成年人， 再

由成年人变为绅士。”
没有尊重， 何来荣辱感； 没有荣辱

感， 又怎能在球场上时刻拥有必胜的信

念？ 里皮来到中国队之后， 首先给球员

们灌输的， 又何尝不是对自我的信心和

对胜利的信念。 本届东亚杯上， 中国男

足首战之后集体无视混合采访区内等候

多时的中国记者， 连拉都拉不住； 第二

场比赛结束， 众人连拉带拽才留下了一

个人； 最后一战好歹有两位球员配合了

采访。 回想起记者这些年的亚冠采访经

历， 无论日本还是韩国的球员参加赛前

发布会， 都会在回答完所有提问后毕恭

毕敬地说一句 “谢谢诸位”， 然后才起

身离去。 这之间的差距大得有些刺眼。
最近几年， 总有人对比中日足球在

青训方面的差距。 考虑到中国巨大的人

口基数， 在青训竞技方面超越日本并不

难， 但像对手这样将足球作为一种教育

手段来培养孩子， 让他们从一开始就真

正尊重这项运动， 从而做好场内场外的

每一件事，可就没那么简单了。 此时，老
帅徐根宝最常说的一句话回荡在耳边：
“想踢好球，先要懂得做好人！ ”

（本报东京 12 月 17 日专电）

■本报特派记者 陈海翔

创新解决体育课“风雨有阻”痛点
沪上 20 余位学生体育教学专家携手建立“SHEFT 课程”

冬日阴风冷雨或是雾霾天气， 时常

成为校园体育课的 “天敌”。 当课堂不

得不从户外搬至室内， 有限的场地空间

和教学内容难以满足学生需求， 运动强

度和效果也打折扣。
针对传统体 育 课 存 在 的 天 气 、 场

地、 师资等痛点， 以及中小学生体质健

康测试要求， 过去一年， 在上海市教委

体卫艺科处的牵头下， 沪上 20 余位学

生体育教学专家携手， 建立起一套名为

“SHEFT” 的创新型体育课程 （全称为

Students’ Health Education and
Fitness Training， 学生体质健康促进训

练课程）， 并在全市各区展开试点。 课

程以有效增强青少年体质健康水平、 促

进青少年学生身体健康为目标， 让体育

课不再受客观条件影响， 为青少年提供

有效有趣的运动体验， 培养孩子终身运

动的习惯。

在有限空间实现“全天候”教学

雨天的平凉路第三小学， 被孩子们

昵称为 “石头哥哥” 的 “SHEFT 课程”
老师带领着 20 余位三年级学生， 在教

室里开始了一堂 “SHEFT” 公开课， 近

200 名教研员和校长 、 老师现场观摩 。
高抬腿 、 小跑 、 原地摆臂 ， 操 场 上 的

50 米跑训练被拆分成多个环节 ， 学生

们在音乐和口令的陪伴下进行 分 组 练

习。 在 35 分钟的课时里， 通过科学规

范的课程设计、 独创的场地分割法以及

多媒体辅助视频， 每位学生都在有限的

室内空间里完成了有效的运动训练。
“SHEFT 课程与我 们 的 需 求 一 拍

即合。 在气候条件不利的情况下， 课程

以有趣的形式提升学生体质， 为我们提

供了非常好的资源。” 平凉路第三小学

校长郑小燕表示 ， 针对天气等 客 观 因

素 ， 学校也曾对体育课有过专门 的 设

计 ， 比如开展室内游戏 、 棋牌 类 运 动

等 ， “ 在 寻 找 更 好 的 解 决 方 案 时 ，
SHEFT 课程为我们提供了更大的空间。
通过试点， 也的确感受到了课程在学生

和老师中都很受欢迎， 对于孩子活动能

力、 兴趣等各方面的提升有很大帮助。”
作为专家团队成员之一， 华东理工

大学体育与工程学院院长、 博士生导师

王跃教授认为， 通过科学有效的课程设

计打破客观条件的限制， 是提升体育教

学质量的重要突破。 “传统体育课面临

诸多现实障碍， 导致很多学生锻炼时间

无法达到每天活动一小时的要求。” 他

表示 ， “SHEFT 课程针对室内外都进

行了充分有效的课程体系设计， 让孩子

们无论客观条件如何， 都能在最舒适的

环境中获得最有效的身体锻炼 ， 实 现

‘全天候’ 的体育教学。”
未来 ， SHEFT 课程 还 将 通 过 对 接

智能教室项目， 更大程度地提升场地使

用效率。 “届时， 可完全折叠收纳的智

能课桌椅， 将在室内体育教学时为师生

腾出更大的活动空间 。” 王跃介绍说 ，
“这样一来， 在场地有限的学校， 即使

单个班级人数较多， 也能让孩子们都能

感受到运动的快乐。”

以有效为目标打造兴趣课堂

从户外到室内， 从常规练习到项目

拆分， 看似被动的转换， 是否就意味着

运动强度和有效性的牺牲？
“根据教学抽查数据显示 ， 在 50

平方米的空间里 ， SHEFT 课程相比传

统体育课更好地保证了运动强度和运动

密度的落实 ， 从而增强了课程 的 有 效

性。” 王跃教授给出答案， “在场地条

件受限， 甚至是室内教学的情况下， 课

程依然可以保持中等的运动强度和超过

50%的运动密度， 保证了每节课的有效

锻炼时间。 通过 SHEFT 课程， 第一步

希望能将中小学生体质健康测试成绩在

短时间内提升 10%-20%。”
SHEFT 课程老师以 50 米跑训练为

例， 将课程有效性进行对比。 “假设一

个班 40 人 ， 传 统 体 育 课 的 50 米 跑 练

习， 每次四位同学跑步， 其他人在旁边

休 息 ， 效 率 就 是 10% 。 ” 他 解 释 道 ，
“SHEFT 课 程 通 过 项 目 拆 分 、 人 员 分

组， 要求所有学生都动起来， 运动密度

和强度大大提升。 加上竞争互动、 配套

进阶奖励机制的设计， 更充分地调动孩

子们的积极性。”
加强体育课的有效性， 对全面提升

中小学生体质健康有着重要意义。 而以

有效性为目标的同时， 坚持兴趣引导才

能打开让孩子们真正爱上运动、 主动运

动的那扇“门”。 早在 2015 年，上海市教委

就在全市启动开展小学兴趣化体育课程改

革试点。 “SHEFT”作为创新体育课程，将生

活知识、互动游戏与体育锻炼融合在一起，
通过各种创意， 让学生在游戏全覆盖的教

学中更快地掌握规范动作、 获得有趣的运

动体验，提高课程对于学生的吸引力。
“作为第一批引入和实施 SHEFT 课

程的学校， 课程给我们最深的印象就是游

戏化教学和情景式教学， 这与现在小学体

育兴趣化的课程改革要求非常匹配。” 卢

湾一中心小学校长吴蓉瑾表示， “总体而

言 ， SHEFT 课程针对学生体质健康标准

的测试项目， 兼顾了运动量和兴趣化。 希

望课程能继续开发， 设计出更多学生乐于

参与又能达到练习目标的游戏， 推广到学

校体育的教学中。”
据了解 ， SHEFT 课程将在下阶段针

对小学与初中各个年级进行全面的课程研

发， 帮助学校充分利用场地， 以现有师资

力量更好地开展青少年体育锻炼， 促进孩

子们的健康发展。

上海男篮爆冷击败山东
本报讯 （记者谢笑添） 最近六场

比赛五战告负， 唯一的胜场面对的还

是在积分榜末尾挣扎的吉林队， 上海

男篮 如 今 面 临 的 困 境 已 非 “近 况 不

佳” 足以形容， 三天前负于辽宁队时

被客队球迷呐喊声 “攻陷” 的源深体

育馆成了这支备受争议的队伍最鲜活

的写照。 然而在昨夜进行的 CBA 联

赛第 17 轮， 主场迎战高居积分榜次

席的山东男篮， 上海队却在一夜间几

乎改变了外界对其诟病已久的所有缺

点， 以 128 比 111 爆冷战胜对手， 止

住颓势。
仅就数据而言， 上海男篮对于两

大外援的依赖似乎并未改变。 全场比

赛， 弗雷戴特在又一次砍下全场最高

的 50 分的同时， 还贡献了 9 个篮板

以及 10 次助攻， 以进攻见长的明纳

拉斯亦发挥不俗， 斩获 37 分。 然而

与以往不同的是， 这一次决定比赛走

势的却并非弗神的手感。
针对山东队两大得分点莫泰尤纳

斯以及丁彦雨航出球慢的缺点， 上海

队昨夜自始至终贯彻逢二人持球即包

夹的策略， 在造成对方失误的同时，
亦频繁打出反击 。 虽然客队全场 15
次失误的数据看似并不算太过离谱，
但几乎都出现在较为胶着的前三节。
同样已成本赛季最大缺陷之一的篮板

球数据方面， 面对身高体壮的山东内

线， 上海男篮明显改善了篮下的卡位

以及长篮板的点抢， 在后场篮板球数

上甚至以 32 比 28 领先对手。
更重要的是， 尽管两大外援依然

占据着全队逾六成的出手， 但在上海

队拉开比分的第二、 第三节， 球权集

中于 弗 神 的 场 面 却 并 未 重 现 。 在 蔡

亮、 张兆旭等本土球员状态正佳的情

况下， 上海队通过频繁的传导， 为弗

雷戴特与明纳拉斯创造出了更好的出

手空间， 而两位外援则以近来最高效

的进攻表现回报了队友们的努力。 唯

一的问号在于， 这样的改变究竟能持

续多久。

上海中小学生台球赛开杆
本报讯 2017 年 上 海 市 中 小 学

生台球公开赛上周六在上海市回民中

学开杆。 作为一项面向全市中小学校

的全新赛事， 比赛设小学、 中学、 高

中三个组别， 共吸引来自 39 所学校

的 268 名中小学生选手参赛。
本次赛事由上海市教育委员会指

导， 上海市中学生体育协会、 上海市

静安区教育局、 上海市静安区体育局

主办， 上海市回民中学承办。
比赛以美式 8 球为竞技项目，并

参考 NBA 技巧挑战赛， 推出直线中

袋、 直线底袋和直线贴库三个考验技

巧和能力的项目。 虽为一项中小学赛

事， 却有多名国际和国家级裁判参与

执法。赛事裁判长、国际金章裁判郑伟

利表示：“高规格的裁判队伍可加强规

则普及，有利于项目推广。”近年来，在
上海台球 运 动 整 体 向 上 的 良 好 形 势

下， 越来越多以台球项目为特色的中

小学校坚持走“体教结合”道路，为申

城青少年台球运动发展做出了有益的

尝试和探索， 并取得了明显成效。
（魏鹏）

久事体育入股五星体育
本报讯 一边是陪伴沪上体育迷

见证历史的知名媒体， 另一边则是手

握 F1 中国大奖赛、 ATP 上海大师赛

等重磅赛事 IP 的赛事运营集团 ， 申

城体育产 业 迎 来 一 场 重 磅 合 作 。 上

周， 上海文化广播影视集团有限公司

与上海久事 （集团） 有限公司宣布正

式建立战略合作关系， 同时上海久事

体育产业发展 （集团） 有限公司和上

海久事投资管理有限公司以增资方式

入股五星体育传媒有限公司， 成为五

星体育的第二大股东。 双方将各自相

关资源注入五星体育， 推进体育事业

和产业的快速落地和发展。 市委宣传

部、 市国资委、 市体育局有关方面领

导出席并见证了本次签约仪式。
双方将共同围绕 “打造上海城市

名片、构建一流赛事之都、高效利用集

群赛事、塑造精品场馆运营、凸显上海

体育特色”等一系列目标，搭建更高层

次的资源整合平台， 加速实现体育全

产业链的深度布局，推动上海从“体育

大市”向“体育强市”发展。
（谢笑添）

940象棋大师挑战赛开战
本报讯 （记者谷苗）“齐心下好

棋 ”940 象棋大师挑战赛上周六在上

海广播大厦火热开赛。 五位民间象棋

高手从千人海选中脱颖而出， 以 “相
谈棋” 的形式联手向中国象棋特级大

师谢靖发起挑战。 经过一个多小时的

对弈， 以盲棋应战的谢靖最终获胜。
“中国象棋界一代宗师” 胡荣华坐镇

比赛现场进行直播互动。
940 象棋大师挑战赛由上海市体

育局、 东方广播中心主办， 上海市象

棋协会、 五星体育广播承办， 旨在激

发群众对象棋运动的热爱与关注， 助

推传统文化的崭新发力。 赛事以盲棋

比赛现场与广播直播现场穿插结合的

“双 现 场 ” 形 式 在 FM94.0 五 星 体 育

广播进行 直 播 ， 开 启 了 广 播 界 转 播

“盲棋” 的先河。 这也是自 1957 年广

播首次转播象棋比赛以来 ， 时隔 60
年再度在电波中重启象棋赛事转播。何超 （前） 赛前被里皮点名为郑智接班人， 这位今年前名不见经传的长春亚泰队中场在东亚杯中的表现可谓不错。 视觉中国


